

tidak mampu untuk melepaskan diri dari perangkap kemiskinan dan keterbelakangan.

Dengan kata lain, pemberdayaan (*empowering*) adalah memampukan dan memandirikan mereka. Pemberdayaan bukan hanya meliputi penguatan individu anggota masyarakat tetapi juga pranata-pranatanya. Menanamkan nilai-nilai budaya modern seperti kerja keras, hemat, keterbukaan, kebertanggungjawaban, adalah bagian pokok dari upaya pemberdayaan ini. Demikian pula pembaharuan lembaga-lembaga sosial dan pengintegrasian ke dalam kegiatan pembangunan serta peranan masyarakat di dalamnya.

Pemberdayaan merupakan sebagai tindakan sosial dimana penduduk sebuah komunitas mengorganisasikan diri dalam membuat perencanaan dan tindakan kolektif untuk memecahkan masalah atau memenuhi kebutuhan sesuai dengan kemampuan dan sumberdaya yang dimilikinya. Masyarakat bawah seringkali merupakan kelompok yang tidak berdaya baik karena hambatan internal dari dalam dirinya maupun tekanan eksternal dari lingkungannya. Oleh karena itu, pemberdayaan menjadi salah satu pilar kebijakan penanggulangan keterbelakangan terpenting. Kebijakan pemberdayaan dianggap resep mujarab karena hasilnya dapat berlangsung lama.

Anak yatim yang telah kehilangan salah satu pilar hidupnya perlu diberdayakan. Pemberdayaannya sangat erat hubungannya dengan lembaga pendidikan, karena anak yatim adalah satu di antara anak-anak yang memerlukan pendidikan dengan kurikulum berkebutuhan khusus (*special need*), hal ini karena anak yatim sejak awal ayahnya meninggal dunia telah kehilangan sosok/figure

Jenis data dalam penelitian ini adalah data primer yang berupa segala pernyataan atau tindakan informan dan data sekunder yang berupa data pelayanan terhadap anak. Hasil penelitian menunjukkan bahwasanya pihak panti telah memberikan pelayanan yang bersifat komprehensif. Pelayanan ini berupa pelayanan yang bersifat fisik maupun nonfisik. Beberapa pelayanan yang dapat dikategorikan sebagai perlindungan anak berbasis panti antara lain: pelayanan kebutuhan dasar, pelayanan kebutuhan kesehatan, pelayanan kebutuhan agama, pendidikan berorientasi pekerjaan, dan adanya support group di dalam panti. Sedangkan manfaat dari perlindungan anak antara lain: terhindar dari resiko-resiko sosial, menjamin masa depan anak, terpenuhinya kebutuhan-kebutuhan anak, dan panti sebagai pengganti keluarga. Namun demikian, ada beberapa catatan yang perlu menjadi perhatian, yakni: pertama, perlu penanganan yang lebih profesional seperti perlunya pekerja sosial profesional yang ada di dalam panti. Kedua, agar panti lebih memberikan kebebasan dalam berekspresi terhadap anak asuh. Ketiga, perlu adanya publikasi yang bersifat lebih luas sehingga anak asuh tidak hanya berasal dari daerah lokal. Keempat, program-program yang diterapkan panti perlu lebih inovatif seperti pengembangan informasi dan teknologi (IT) sehingga mampu memenuhi kebutuhan pasar pekerjaan apabila berkaitan dengan peluang pekerjaan.²¹

Kedua penelitian itu menggunakan studi lapangan terkait ekonomi dan kelembagaan pendidikan anak yatim. Dari segi tema dan metode penelitian,

²¹Agus Abdul Mughni, *Perlindungan Anak Berbasis Panti Asuhan Di Panti Asuhan Putri Islam Yayasan RM Suryowinoto dan Panti Asuhan Yatim Jamasba*, (Tesis-- Universitas Gajah Mada, Yogyakarta, 2003), 161.

H. Sistematika Pembahasan

Guna terfokusnya penelitian ini, perlu melakukan sistematisasi pembahasan sebagai berikut:

Diawali dengan Bab I, berisi latar belakang masalah, rumusan masalah, tujuan dan kegunaan penelitian, batasan istilah, dan penelitian terdahulu.. Bab ini berfungsi sebagai kerangka acuan penelitian dan menjaga jangan sampai terjadi pelebaran pembahasan sekaligus untuk mencapai target yang diinginkan secara maksimal.

Bab II menguraikan tentang Kajian Pustaka dan Landasan Teori. Pada bagian ini diulas tentang pemberdayaan secara umum, anak yatim, pengasuhan anak yatim, lingkungan pendidikan Islam.

Bab III berisi tentang Anak Yatim di dalam al-Qur'an disesuaikan dengan metode penelitian yang telah ditetapkan. Yakni menggunakan metode tafsir *maudhu'i* (tematik) semua ayat yang berkaitan dihimpun kemudian di kaji secara mendalam dan tuntas dari berbagai aspek yang terkait dengannya, seperti asbabun nuzul, kosa kata dan sebagainya, semua dijelaskan dengan rinci dan jelas serta didukung oleh dalil-dalil atau fakta-fakta yang dipertanggung jawabkan secara ilmiah, baik argumen itu berasal dari al-Qur'an, hadits maupun pemikiran rasional

Bab IV menganalisis konsep Pemberdayaan Anak Yatim dalam al Qur'an. Dalam bab ini pula dijelaskan tentang Pengertian Anak Yatim dalam al Qur'an. Serta menganalisis Implikasi Pemberdayaan Anak Yatim terhadap Pengasuhan Anak Yatim di Lingkungan Pendidikan Islam. Dalam bab ini dijelaskan tentang Konsep Pemberdayaan Anak Yatim dalam al Qur'an, dan Implikasinya terhadap

